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в выпуске: 
«Все о наших конкурсах  и  мероприятиях» План мероприятий Клуба на 2020 год. 
«Новости Клуба» И вновь продолжается бой 

«Дорогою добра» Елка, Мышка, Дед Мороз 

«Машина времени» Былое и думы. Невыпущенные статьи прошлых лет 

«Гости на пороге» - Гость из прошлого  

 

«Все о наших конкурсах  и  мероприятиях» 
Вот такие мероприятия ждут наш Клуб в этом году. Приглашаем всех принять участие. 

Общая тема следующей газеты - «Сказка из-за печки…»  

Если вам есть что рассказать, пишите на электронную  почту Клуба: klub.vse.svoi@mail.ru, 

Заходите в группы в социальных сетях: 
в Одноклассниках:  

https://ok.ru/klub.vse.svoi 

https://ok.ru/klub.priemnyh.semey 

в ВКонтакте: 
https://vk.com/club117267363 

 

К ГОДУ ПРИКЛАДНОГО ИСКУССТВА 

“Сказка из-за печки” (День домового). Планируется фотовыставка поделок, рисунков с 
сопровождением прибауток, мини рассказы. Место выставок - группы в ОК и ВК. 
Срок: 15.01-15.02.2020 

«Первоцветы – вестники весны» Фотовыставка, выставка рисунков, поделки по теме 

Срок: 01.03-01.05.2020  

 

КРАЕВЕДЕНИЕ 

 «Два берега одной реки» Цикл мероприятий. 
Проводится совместно тремя территориями и 
организациями: г. Жигулевск (Клуб «ВСЕ СВОИ», 
Ставропольский район (библиотека села Узюково), 
Елховский район (Клуб приемных семей района). В него 
входят: 

- викторина «Край родной навек любимый», возможен 
он-лайн вариант.  

- фотовыставка родных мест «Сердцу милые места» 

- выставка рисунков «Родные мотивы» 

Регистрация участников викторины проводится на 
электронной почте нашего Клуба и библиотеки села Узюково. Возможен он-лайн вариант.  

mailto:klub.vse.svoi@mail.ru
https://vk.com/club117267363


Приглашаются к участию семьи. Если семья, ответила правильно на вопросы викторины и 
прислала на электронную почту фотографии и рисунки по теме, то она приглашается на финал, 
который пройдет в селе Узюково Ставропольского района. Все участники получат грамоты и 
благодарности, а победителей ждет познавательная экскурсия на Жигулевскую ГЭС, ведь именно 
она соединила когда-то два берега Волги. 

 

Срок окончания мероприятия: 01.02-01.05.2020. По срокам проведения первого тура и финала 
узнавайте на почте Клуба и в группах ОК и ВК  
 

ПАТРИОТИЗМ 

«К 75-летию победы» Цикл мероприятий, в которые 
входит следующее 

- выставка рисунков по темам: 
«Салют победы» - приглашаются дошкольники и 

младшие школьники 

«Война, Победа, Память» - старшие школьники 

«Давайте вспомним про войну» - взрослые 

Место выставок - группы в ОК и ВК. Альбом «Памяти 
предков достойны» 

К рисункам можно добавлять в комментариях эссе «Для 
меня война это…» 

 

В рамках мероприятий «Тепло в ладошках» изготавливаем открытку ветерану, которую 
сможем подарить на празднике. Фото открытки также выкладываем в группах. 

 Еще есть возможность, еще жива память и очень важно записать историю войны. Поэтому 
ждем от вас рассказы о ветеранах ВОВ и воспоминания участников войны по темам: 

«История одной жизни» - участники ВОВ: жизненный путь 

«Войны не детское лицо» - война глазами детей войны 

«Отвага и нежность» - женщины фронта и тыла 

Тексты и фотографии участников войны и авторов статей присылать на электронную почту 
Клуба.  

Срок: 01.02-01.05.2020  

 

 «К 30-летию Дня пожилого человека». Цикл мероприятий «Почта машины времени» 

- послания детей себе в будущее 

- письма взрослых себе в прошлое 

«Люди серебряного возраста» - фотовыставка 

«Бабушка рядышком с дедушкой» - выставка рисунков 

Срок: 01.06-01.10.2020  

 

СЕМЕЙНЫЙ ОТДЫХ 

«Кошкин дом» - праздник для семьи с мастер-классом 

«Ваша кошка говорит МЯУ» - фотовыставка и выставка рисунков Срок: март 2020  
«День наблюдения за облаками» 

Экскурсия на местную достопримечательность Срок: июнь 2020 

«День ухи» - мероприятие на природе Срок: август 2020 

«День собирания звезд» - рассказы о звездной мечте детей и взрослых Срок: 01.06-01.08.2020  

«Что? Где? Когда?» - викторины и квесты Срок: сентябрь 2020  
«К Дню рождения Клуба» «День Юбки» - праздничное мероприятие Срок: ноябрь 2020  
«День медведя» Выставка рисунка о медведях. Сказки о медведях (воспоминания о детских 

плюшевых мишках) Срок: 01.09-01.12.2020  

 

СПОРТ 

«День Волги» Пляжный футбол и волейбол. Срок: май 

 

 



ЭТНО-ОТДЫХ 

«Праздник Ивана Купалы» или «Кухни народов» Срок: июль 2020  
 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 

«Яблоко» («Тепло в ладошках») Срок: сентябрь 2020  
«Добрый снеговичок» («Тепло в ладошках») Новогодние поздравления нуждающимся в 

теплоте и заботе Срок: 01.12-31.12.2020 

 

«Новости Клуба» 
 

И вновь продолжается бой... 
Бой за детские сердца, за их веру в Семью… Бой против безразличия…. 
 

ВОЗРОЖДЕНИЕ. 
 

Года два, так случилось, работа Клуба поугасла: перестали издаваться газеты, ушли на «нет» 
мероприятия. Но сам Клуб продолжал жить. Мы собирались, делились проблемами, советовали друг 
другу как выйти из сложной ситуации и просто отдыхали вместе. В свое время мне сказали, что где-

то на пятый год активная работа организации может пойти на спад или даже совсем прекратится, но 
если она возродится, то пойдет уже более планомерно и устойчиво… 

 

Т.к. наш Клуб является самостоятельной единицей – не входит ни в какие организации, не 
находится ни под чьей юрисдикцией, то все вопросы и проблемы мы решаем сами, а также  у нас 
много друзей и помощников, союзников. Именно они помогали поддерживать искру в сердце 
Клуба… 

 

Наступил 2019 год. Ближе к осени 
все чаще в разговорах и переписке 
Совета Клуба звучали нотки желания 
начать-продолжить работу. И, как 
говорится, если идешь по правильному 
пути, то и Вселенная помогает. 

 

Неожиданно Клуб «ВСЕ СВОИ» 
получает приглашение участвовать во 
Всероссийском форуме приемных семей 
в Москве (2-3 декабря 2019 года). 
Представителем еду я, как председатель 
Клуба Урусова Надежда Валентиновна. Для меня это оказывается такой же искрой, как и поездка на 
форум в 2013 году, после чего и был создан Клуб.  

Мои девчата – это суперкоманда. Это кладезь идей и вечный мотор движения. Поэтому было 
понятно, что затишье будет недолгим.  

 

Еще перед форумом прошлого года на внеочередном совещании Совета Клуба, мы поставили 
ближние цели и задачи, подтвердили обязанности и распределили задания. Цель любого нашего 
совещания: совместно обсудить, распределить, уточнить дату выполнения и поставить на контроль. 

 

Поставлены задачи:  
- составить подборку праздников для последующего плана мероприятий;  
- активизировать группу в ОК и ВК; 
- предварительно разработать развитие Клуба, контакты с различными организациями; 
- сбор вопросов для форума, а также распечатка буклетов и другой документации.  
 

 

 



ФОРУМ 2019. МОСКВА. 
На форуме, который посетила вместе с председателем 

областной организации приемных семей Черновол Натальей 
Георгиевной и представителями г.Чапаевска, я получила много 
новых идей, пообщалась с интересными людьми, познакомилась с 
единомышленниками из других областей, краев и городов.  

 

Кто-то просил помощи в создании Клубов на их территории, 
кто-то предложил дружить организациями. Были плодотворное 
общение не только с приемными семьями, но и с представителями 
опеки и других служб. Также было постоянное общение с Натальей 
Георгиевной. Были и диспуты и обсуждения и размышления. Каждая 
из нас, думаю, получила много полезного от этого. Ведь известно – в 
спорах рождается истина. Мы идем параллельно, но к одной Цели – 

помощи приемным семьям в воспитании детей. 
 

Сам форум был очень насыщен всевозможной информацией. 

Очень важно, лично мне, было услышать ответы на вопросы, 
которые звучали на совещании нашего Совета.  

 

 

В первый день проходило пленарное заседание (Запись интернет-

трансляции можно увидеть в том числе на сайте Усыновите.ру, ссылки в 
группах ВК и ОК) 

 

Жаль, что возможности охватить все дискуссионные площадки 
второго дня не было возможности - они проходили одновременно и все 
темы были очень интересны: 

 

- «Обсуждаем законопроект. Что изменится в жизни приемных 
семей?» 

- «Будущее для приемных семей с ОВЗ и инвалидностью». 
- «Сопровождение – сотрудничество специалистов и приемных 

семей. Перезагрузка ШПР (что необходимо изменить в подготовке и лучшие региональные 
практики)» 

- «Как подготовить приемного ребенка к самостоятельной жизни, и кто его будет сопровождать 
в самостоятельной жизни» 

Мне удалось захватить немного вторую и чуть побольше, четвертую темы. По последней я 
получила не только положительные эмоции, но и много того, что думаю пригодится и для нас в 
последующей работе Клуба. Особенно запомнились три выступления. 

 

Первое выступление просто с первых мгновений захватило 
эмоциями. И не только меня. Очень доступный язык, прекрасное 
раскрытие темы в таблицах, при помощи всевозможных примеров, 
в том числе из личной жизни. Даже сам живой язык Селениной 
Екатерины Вадимовны, председателя правления БФ «Надежда», 
федерального и международного эксперта в сфере семейного 
жизнеустройства, члена Совета Минпросвещения России по 
вопросам защиты прав детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, дополненный жестикуляцией буквально 
«прошибал» насквозь.  

Была поднята тема профориентации подростков.  
Роль родителя в правильном выборе ребенком будущей 

профессии. По окончании площадки взяла ссылки на вебинары по 
данной теме. Будем использовать в нашей работе. Приемный 
родитель – это вечный ученик. Но об этом позже. 



 

Второй выступающий, привлекший мое внимание была 
Ивкина Ирина Викторовна- директор АНО «Старт в будущее», 
г.Калуга по теме «Профессиональные пробы и стажировки 
молодых людей – основной аспект подготовки детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей, к самостоятельной 
жизни».  

 

Она рассказала о проекте «Булки не растут на деревьях» 
(см. «В Контакте»). Честно скажу: завидовала «Белой 
завистью». Об этом в Клубе мечтали давно. Что ж будем 
изыскивать возможности и прокладывать тропы для этого 
архиважного решения вопроса. Речь шла о проекте с мастер-

классами-рекламами различных профессий.  
 

И что мне понравилось, так это решение с денежной 
стороной вопроса – кроме спонсоров, но куда без них в таком 
деле, большую часть взяли на себя сами организаторы, 
используя очень интересные методы. Поинтересуйтесь этим 
проектом, возможно, что-то возьмете и для себя. 

 

Третий выступающий – Горелова Лилит Левоновна – 

директор и организатор некоммерческого проекта «Дом 
милосердия». Тема, с которой она вышла перед участниками 
площадки «Опыт подготовки детей разных категорий к 
самостоятельной жизни», знакома ей не понаслышке. Этот 
человек посвятил жизнь помощи беспризорным «сложным» 
детям и тем, от кого отказались родные. Она воспитала 35 
детей…. 

И снова «ток по нервам до дрожи в пальцах и слез на 
глазах». Просто невозможно было по-другому воспринимать 
что и как говорила Лилит. Это и опыт, и практика, и проекты на 
будущее. Она есть в соцсетях. Посмотрите, почитайте, 
подумайте… 

Время форума пролетело как один миг, но мы уезжали, 
пополнив свой багаж новыми идеями, адресами новых друзей и, 
главное энергией созидания. Впрочем, как и с прошлого 
форума, на котором мне довелось присутствовать, ехали все с 
тем, для чего там находились. Люди разные и цели разные. 

 

СОВЕЩАНИЕ СОВЕТА КЛУБА В ЖИГУЛЕВСКЕ. 
Когда я вернулась из Москвы (13.12.2019 года), мы собрались на экстренное совещание Совета 

Клуба.  
Провели его, как всегда, в уютной обстановке за чашечкой чая. 
 Темы совещания были: 
- отчет по поездке на форум;  
- обсуждение предварительного плана мероприятий на 2020 год, составленного по категориям; 
- благотворительность; 
- краеведение;  
- патриотизм; 
- этно; 
- спорт; 

- семейный отдых: 
- культура, народное творчество; 
- сотрудничество с организациями приемных семей других районов области. 

 



Совещание происходило эмоционально (но, как известно «в спорах рождается…»), с 
высказыванием собственного мнения и идей.  

Также рассказала о начале дружбы с Клубом женщин из села Узюково Ставропольского района 
нашей области «Берегиня» и о совместных планах, в том числе о возможности создании Клуба на 
этой «ветке» района Самарской области. 

 

Решили: 
- в декабре провести акцию «Тепло в ладошках» - подарки детишкам в больницах; 

- докорректировать подготовленный план и предложить на областном совещании, на который 
был приглашен наш Клуб, другим районам и городам нашей области состыковать наши планы и 
провести несколько совместных мероприятий. 

Продолжать работу по развитию групп, с использованием новых интернет-технологий. Жизнь 
не стоит на месте. 

 

Далее, 9 января 2020 года состоялось совещание в области. Активного желания развивать тему 
по проведению мероприятий по плану, который я привезла от имени Клуба, со стороны 
представителей организации я не увидела, поэтому настаивать не стала.  

Было услышано о нереальности проведений мероприятий в связи с удаленностью и районов и 
находящихся внутри поселений, с занятостью семей воспитанием детей. 

Надеемся, что в будущем все же к нам прислушаются и в век технологий, когда все сидят в 
гаджетах, либо закрываются в стенах своего дома, семьи найдут время для полноценного общения. 

Что ж, мы идем своим путем. Поэтому 10.01.2020 года, мы встретились супер-экстренно: я 
приехала напрямую из Самары в Тольятти, а девчата – из Жигулевска сразу после работы.  

Мы быстро подправили план, добавили в него совместные мероприятия с районами и городами, 
желающими сотрудничества с нами: Елховский район (отдельная тема – очень приятно с ними 
работать, в том числе и с председателем Совета Рылкиной Ольгой Ивановной), г. Сызрань (с 
председателем Совета Надеждой Александровной Кутыревой знакома с предыдущего форума), а 
также со Ставропольским районом (левым берегом) - библиотекой (Татьяной Васильевной Лебедевой 
и Татьяной Евстасиевной Чубуковой) и Клубом «Берегиня» с. Узюково (это оооочень активные 
женщины).  

 

Для остальных районов мы решили создать областную группу в ОК (возможно позже создадим 
в ВК). У кого есть желание, всегда смогут увидеть там работу нашего Клуба, познакомиться с 
новостями, подружиться с соседями, рассказать, о чем наболело. Участие в наших мероприятиях - 

фотовыставках и выставках рисунков - только приветствуется. 
О мероприятиях из нашего плана расскажем отдельно. 
Построили предварительный план развития Клуба: 
- выстраивание отношений с государственными организациями (не секрет, что в разных 

субъектах связь между Клубами (Советами) приемных семей и госучреждениями (центрами 
«Семья») разная: где первые находятся под пятой вторых, где-то дружат, но первые являются лишь 
исполнителями заданий организаторов, есть вообще конфликтные ситуации и т.д.). Отделы опеки 
еще одна тема. Этот вопрос возникал и на всероссийском форуме, и знакомо мне из общения с 
районами и городами, да и областями и даже странами-соседями. Нам ближе сотрудничество на 
равных. Без подлизывания и конфликтов. С решением совместных проблем. Мы не просим, мы даем. 
И это очень важно. Но об этом чуть позже. 

- изучение и использование новых интернет-технологий; 

- помощь в создании Клубов по обращению к нам, обмен опытом. 

По первому пункту решили провести совместное заседание нашего Клуба «ВСЕ СВОИ», 
Организации многодетных семей города Жигулевска «МНОГОДЕТКИНО», организации 
«СИНЕГОРЬЕ», отдела опеки и центра «Семьи». После переговоров со всеми определились, что на 
первом этапе встретятся Клуб «ВСЕ СВОИ» и центр «Семьи», но немножко на более высоком 
уровне. Нас пригласили на совещание к директору КЦСОН Центрального округа (комплексный 
центр социального обслуживания населения) в г. Тольятти. 

Урусова Н.В. 

 



«Дорогою добра» 
Елка, Мышка, Дед Мороз… 

 

2019 год мы решили закончить 
делом, которое принесло бы радость 
детям. Есть много учреждений и 
организаций, в которых детям дарят 
подарки. А мы вспомнили о тех 
детках, находящихся на длительном 
лечении в стационарах г.Жигулевска 
и г. Тольятти. 

Скучно и грустно находиться 
там, тем более в Новый год.  

Поэтому мы собрали подарки, захватили елку, позвали Мышку с Дедом Морозом и отправились 
поздравлять детишек. Огромная благодарность всем семьям Клуба, принявшим участие в этой акции. 

 

«Машина времени» 
 Былое и думы. Невыпущенные статьи прошлых лет 

Прошло три года с выпуска последнего номера нашей газеты. И вот, начиная верстать 
новый, я обнаружила много не выпущенного в свет материала. Прочитав, поняла, многое 
актуально и сейчас. Поэтому мы открываем новую рубрику, в которой будут печататься 
неопубликованные статьи.  Редакция газеты. 

Форум приемных семей – очень важное 
мероприятие. Каждый раз приезжая на него, 
понимаешь, что приемных семей все больше, 
многие имеют положительный опыт и готовы 
им делиться. Поэтому интересна и трехдневная 
форма форума.  

В течении этого времени люди успевают и 
пообщаться, и отдохнуть, и посетить 
мероприятия не только развлекательного, но и 
развивающего характера.  

Присутствие психолога на форуме также 
добавляет значимости. Приятно видеть 
знакомые лица, узнать "новости из первых уст". 
Также важно осознание того, что многие 
поднимаемые на форуме вопросы, 
превращаются в решения.  



Хотя многое конечно еще ждет своего часа. А время идет, дети растут. Например, это касается 
летнего отдыха и оздоровления СЕМЕЙ. Именно семей, а не только детей или наличие так 
называемой путевки "мать и дитя". Этот вопрос, я считаю, один из важнейших. Мы часто слышим: 
какие молодцы родители, результаты хорошие у детей, воспитывают по несколько детей, успешно 
растят детей с различными нарушениями здоровья, поведения. Но это одна сторона, заслуживающая 
аплодисментов. А другая сторона есть у всего. Здесь это выгорание, которое такие родители конечно 
не покажут. Потому что у них есть цель - счастливые, адаптированные к современной жизни дети. А 
это выгорание сидит внутри и тихо точит здоровье. Конечно, семьи ищут способы отдохнуть, 
выехать куда-то. Но такие мероприятия добавляют не только нагрузки на семейный бюджет, но и 
забот родителям. Поэтому организованный выезд семей так нужен.          

Первой частью форума был семинар «Повторное 
сиротство» о том, как избежать возвратов детей-сирот в 
детские дома. Психологи мобильной бригады «Центра 
диагностики и консультирования» рассказали о таких рисках, 

как нехватка психолого-педагогического потенциала, 
возрастные кризисы, взаимоотношения с кровными 
родственниками, изменение структуры семьи, несовпадение 
имеющегося опыта с ожиданиями и неожидаемые проблемы с 
ребенком, ресурсах приемной семьи, о факторах эффективного 
родителя.  

Важным ресурсом является вера в себя и в ребенка. В 
пример о рисках и ресурсах была приведена сказка 
«Приключения Пиноккио. История деревянной куклы».  Также 
в ходе семинара были рассмотрены родительские функции и 
рекомендовано в первую очередь концентрировать внимание 
на самом процессе воспитания и развития ребенка,  

Второй частью форума - пленарное заседание. Директор 
Благотворительного фонда «Радость», председатель секции по 

вопросам защиты отцовства, материнства и детства Совета НКО при Самарской Губернской Думе, 
член Общественной палаты Самарской области Полдамасова Светлана Ивановна в своем 
выступлении с благодарностью отметила, что проведение данного форума финансировалось за счет 
двух грантов.  

Один выиграла непосредственно ассоциация в федеральном конкурсе «Союза женщин России», 
другой, президентский – благотворительный фонд «Радость», а также при поддержке 
предпринимателей Самарской области и содействии Администрации г. Тольятти.  Также Светлана 
Ивановна отметила, что результатом плодотворности проведения двух предыдущих форумов стали 
законодательные акты в уравнивании приемных семей по льготам к многодетным семьям и 
возобновление индексации в 2017г. размера средств на содержание ребенка и вознаграждения 
приемного родителя.  Это говорит о том, что «голос» приемных родителей слушают и слышат в 
Правительстве, а значит можно поднимать вопросы по проблемам для обсуждения их на форуме и 
передаче в органы законодательной власти с уверенностью в их решении. 

Заместитель главы городского округа Тольятти по социальным вопросам Леснякова Татьяна 
Ивановна зачитала приветственное письмо приемным родителям Самарской области от главы 
городского округа Тольятти Сергея Александровича Анташева.   

В своем выступлении Татьяна Ивановна рассказала о том, каких успехов достигли в Тольятти в 
работе по защите прав несовершеннолетних, в создании приемных семей, о том, какая финансовая 
поддержка оказывается им из городского бюджета.  Сейчас на учёте стоит 1677 детей из числа сирот 
и оставшихся без попечения родителей, 90% из них воспитываются в семьях. Количество детей, 
которые передаются в семьи, ежегодно увеличивается.  

Что касается непосредственно приемных семей, то сейчас их в городе 257, и в них 
воспитываются 316 приемных детей.  Проводится поддержка приемных семей за счет городского 
бюджета в рамках программы «Семья и дети» дополнительно к федеральным выплатам: 2000 руб. - 
единовременное пособие при принятии ребенка в семью; 1500 руб. - на содержание ребенка; 2000 
руб. при поступлении в 1 класс; 30000 - по окончании школы с медалью. 



Светлана Ивановна Полдамасова 
представила председателя комитета 
Самарской Губернской Думы по 
здравоохранению, демографии и 
социальной политике, регионального 

координатора Федерального проекта 
Всероссийской политической  Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» «Крепкая семья 
- крепкая Россия» Сидухину Марину 
Геннадьевну.  

В своем выступлении Марина 
Геннадьевна отметила подвиг 
приемных родителей, которые не 
просто приняли в свою семью сирот, 
но и активно участвуют в развитии 

института приемной семьи на 
региональном и федеральном уровне, 
своим участием в форуме приемных 

семей.   
«Каждый форум проходит интересно, эффективно и дает толчок к дальнейшему развитию, 

поэтому его можно назвать традиционным. Часть вопросов реализована с помощью приемных 
родителей».   

Марина Геннадьевна выразила благодарность приемным родителям за предоставленный дом и 
семью сиротам, за объединение в Клубы и Ассоциации, за всестороннюю помощь детям. В 
заключении она пожелала здоровья и благополучия приемным родителям и их детям. 

Депутат Государственной Думы РФ Член комитета ГД по вопросам семьи, женщин и детей 
Колесникова Надежда Борисовна поздравила присутствующих с Днем защиты детей.  В своем 
выступлении Надежда Борисовна сообщила о том, что в целях совершенствования государственной 
политики в сфере защиты детства, учитывая результаты, достигнутые в ходе реализации 
Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012–2017 годы, 29.05.2017г. Указом 
Президента РФ 2018–2027 годы объявлены в России Десятилетием детства.  

Это значит, что на ближайшее десятилетие национальная идея в приоритет ставит 
подрастающее поколение. Данный Указ открывает новую идеологию, направленную на развитие в 
том числе и приемных семей и защиту сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Так идет 
разработка и обсуждение законопроектов об установлении беби-боксов в регионах, об освобождении 
близких родственников от прохождения школы приемных родителей, о введении обязательной 
психиатрической экспертизы (сейчас она добровольная). Поэтому очень важно собираться на 
форумах и обсуждать проблемы и возможности их решения. 

Уполномоченный по правам ребенка в Самарской области Козлова Татьяна Владимировна 

поздравила с Днем защиты детей, учрежденным для напоминания об ответственности за решение 
проблем в сфере детства. Форум приемных родителей является площадкой для обмена мнениями, 
опытом, наработками, обучения. Текущий год – завершение стратегии в сфере детства в рамках 
национальной программы. С 2018 года важны мнения приемных родителей, социальное партнерство. 

Депутат г.о. Тольятти Председатель постоянной комиссии по социальной политике Думы г.о. 
Тольятти Родионов Александр Геннадьевич сказал о том, что государственная политика направлена 
на сокращение интернатов и детских домов. Сегодня по мере укрепления страны усиливается 
внимание на семейные ценности. Как показала практика модель приемная семья наиболее 
приемлема. Форумы приемных родителей помогают исправить проблемные ситуации и 
гармонизировать их.  Александр Геннадьевич пожелал приемным родителям терпения, и чтобы 
гуманитарный позыв сердец не иссякал.  

Руководитель общественной организации приемных семей Черновол Наталья Георгиевна 
поблагодарила руководителя фонда «Радость» за организацию и проведение форумов приемных 
родителей, отметив их важность и нужность. За 18 лет существования в Самарской области 
приемных семей наработан огромный опыт, велась огромная работа семьями, взявшими на себя 
миссию защищать детей.  



Но были и люди, которые 
наблюдали, попробовали, не 
получилось и, в итоге вернули детей 
в систему. Все силы надо то, чтобы 
вторичного сиротства не было.  Но 
были такие случаи, когда детей 
возвращали, но после переживаний 
забирали снова в семью. Ребенок 
имеет право на семью.  

Очень хорошо, что приемные 
родители создают Советы с целью 
помогать друг другу. Проводятся 
посещения кандидатами и 
действующими приемными 
родителями детских учреждений. 
Благодаря работе руководителей 
Советов 68 детей приобрели семьи. 

 Нескольких детей, которых не удалось устроить в семьи, руководители Советов (Абрашина 
Татьяна Александровна, Шубина Анна Николаевна) приняли в свои семьи, за что им большая 
благодарность.   

Председатель «Ассоциации замещающих семей Чувашской Республики» Мирджапаров Тахир 
Мирпазылович рассказал об идее объединения областных организаций в организацию ПФО. Высок 
институт приемных семей. В Чувашии 96% сирот живут в приемных семьях. Среди них и дети с 
ОВЗ, которым требуется особый подход. В связи с этим возникает потребность в профессиональном 
родителе.   

Сейчас закрываются учреждения - это хорошо, но растет и риск возвратов.  70-100 тысяч 
расходуются на содержание детей в детских домах. Мы просим вернуть эти деньги в отрасль и 
перенаправить на увеличение штата психологов, зарплаты сотрудников органов опеки и тех, кто 
поддерживает и сопровождает приемные семьи. О сложностях говорю не понаслышке, т.к. являюсь 
приемным родителем, у меня семеро детей. Благодарю за теплый прием и еще раз предлагаю 
объединиться в ассоциацию ПФО. 

Главный врач городской детской больницы № 1 
г. Тольятти Гаршина Светлана Юрьевна в своем 
выступлении поведала о необходимости прививок в 
управлении такими инфекциями, как дифтерия, 
коклюш, столбняк, полиомиелит, корь, краснуха, 
эпидемический паротит, вирусный гепатит В, 
гемофильная инфекция, пневмококковая инфекция, 
туберкулез.  А также о возможностях предоставления 

по квотам современных видов лечения таких 
заболеваний как сахарный диабет (установление 
помп); детский церебральный паралич (изготовление 
специальных протезов после проведения 
ботулинотерапии); врожденные аномалии мочевой 
системы (реконструктивные операции).  

В заключительной части форума руководители 
общественных объединений приемных родителей 
губернии выступили с предложениями решить вопрос 

приобретения транспорта для многодетных семей, 

индивидуального подхода к обучению детей с ОВЗ в 
школах, создание электронной школы по каждому 
предмету, рассказали о сложностях при прохождении 
ежегодной диспансеризации детей-сирот.  

Рыпаева С.Н. 

 



«Гости на пороге» 
 Гость из прошлого (Продолжение рубрики 

«Машина времени») 

С чего начнешь свой день, так он и пойдет. А 
начался он с интервью с "человеком с улицы". Пока ждала 
транспорт для поездки на Форум, волей случая, оказалась 
на остановке на одной скамейке с человеком, оказавшемся 

в сложной жизненной ситуации. Мои девчата из Клуба в 
полушутку – в полусерьез предложили задать ему 
вопросы "за жизнь". Удивительно, но он оказался 
интересным собеседником..., и видимо, все это было не 
спроста. 

Немного о себе. Зовут меня Борис Борисыч. Для 
друзей просто ББ. Родился и вырос в Тольятти. Ходил, как 
все в школу и посещал секции в Доме Пионеров. До сих 
пор вспоминаю с благодарностью руководителя кружка по 
ритмике. До сих пор люблю танцевать. Закончил 52-е 
училище, получил профессию автомеханика. Устроился на 
работу, получил какой-то опыт. Я и сейчас на слух могу 

неисправность в машине сказать... а потом, сам не заметил, как жизнь пошла по наклонной. То ли 
развод родителей, когда у меня был подростковый период, то ли компании, то ли желание легких 
денег..., но в конечном итоге трещина на жизненном пути преобразовалась в огромную черную дыру, 
которая меня засасывала... и не было никого рядом, чтоб протянуть руку помощи, а у самого, 
видимо, силы воли не хватило... так, попав в очередные неприятности, я оказался в "местах столь 
отдаленных", а выйдя оттуда оказался "человеком с улицы".          

Много ли в Тольятти бездомных детей? Нет, вы что!!! Мы же не Москва. Совсем бездомных 

я не встречал. В столице и воришки и попрошайки. У нас есть, конечно, клянчат копейки. Но это 
детишки из неблагополучных семей, или даже из обыкновенных, неохваченные вниманием и, 
которых потянуло на "романтику".          

Что ждет, на ваш взгляд, детей, попавших на улицу, в плохом понимании этого слова? 
Христом Богом прошу, берегите детишек, их чистые души. Не дай Бог попасть им в этот жернов, 
перемалывающий души. Особенно девочек, этих нежных существ. Тут и взрослый сломается, а уж 
ребенок... – это особая территория, с которой выхода в нормальную жизнь почти нет.          

Что надо делать родителям, чтобы избежать этого? Любить детей. Свои проблемы 
семейные решать вдали от них, не мазать их этой грязью. Но, напротив, с детишками быть по 

максимуму. Гуляйте, общайтесь, занимайтесь вместе домашними делами. Будьте им друзьями, 
которым они смогут раскрыть свои проблемы. Берегите своих детей!     

      

В первой половине дня проходил семинар. Встреча с различными специалистами, в том числе 
психологами. Мне очень запомнилось одно выступление: разговор шел не только очень хорошо 
поставленным голосом, это было и понимаемо, и принимаемо на слух, интересно и не размыто, и 

очень четко прорисовано.  А была еще сказка про всем нам знакомого деревянного мальчика 
Буратино. Но раскрыта тема была как-то по-особому: с точки зрения психологии персонажей.      
И вот, когда здесь была затронута тема "дети и ужасы улицы" – вспомнился утренний собеседник.  

И как говорится: "Пазл сложился". Попробуем к сказке про Буратино вернуться в одной из 
наших газет.          


